

# SUPLEMENTO A "PATRIA" (No. 4)

## BOLETIN DE LA GUERRA.

Quinto Cuerpo.—Segunda División.

Al Jefe del Departamento Militar de Occidente  
Mayor General José María Rodríguez.

(Conclusión.)

Abril 10.—El mismo jefe tuvo fuego durante una hora en "Loma Chica" con 400 jinetes enemigos, teniendo que retirar. Nuestras bajas fueron cuatro muertos, ignorándose las del enemigo.

El coronel Cárdenas, jefe de la 1.ª brigada, sostuvo fuego con el enemigo durante una hora en "Zaragoza." Sin novedad.

Abril 11.—El mismo jefe tuvo refuero encuentro con fuerzas enemigas de infantería y caballería en San Joaquín, las que huyeron hacia Campo Florido, abandonando en el campo cuatro muertos y llevándose veinte y ocho heridos. Nosotros tuvimos que lamentar las siguientes bajas: muertos: el comandante Estanislao Machado y los soldados Juan Castellanos y Paulino Delgado; y heridos los soldados Pedro Hernández Tranquilino Abreu, Daniel Peña y Francisco Armenteros y seis caballos muertos del regimiento "Habana."

Abril 12.—El mismo jefe sostiene fuego en la Luz, durante un cuarto de hora con las siguientes bajas: heridos los soldados Víctor Rodríguez, Ricardo Martínez y Felipe González del Regimiento "Habana."

Según me participa el coronel Castillo, jefe de la 2.ª Brigada el 1er. Escuadrón del regimiento 2.º de Castillo tuvo fuego durante media hora en los "Guerras" con columna enemiga en el día de ayer. Sin novedad.

Abril 15.—El coronel Cárdenas, jefe de la 1.ª Brigada, tuvo fuego durante tres horas con el enemigo en "Hoyo Colorado" con las bajas siguientes: herido grave el comandante Fernando Perdomo y leve el sargento Tranquilino Díaz, ambos del regimiento "Habana" y herido leve un soldado del Regimiento "Jaruco".

Abril 16.—Fuerzas de la 2.ª Brigada a las órdenes del Coronel Castillo, tirotean durante media hora el fuerte "El Navío."

Abril 22.—El 1er. Escuadrón del 2.º Regimiento sostiene fuego durante media hora en los Guerras, según me participa el jefe de la 2.ª Brigada, coronel Castillo, teniendo un caballo herido.

Encuentro de enfermo en "Providencia" con mi E. M. y algunos números de mi Escolta me ataca la columna de la Mocha, la cual fué hostilizada, causándole dos muertos y seis heridos. Sin novedad por nuestra parte.

El jefe de la 1.ª Brigada, coronel Rafael de Cárdenas, tiene fuego con el enemigo en "San Joaquín", sin novedad, retirándose el enemigo a Campo Florido.

El jefe de la 2.ª Brigada, coronel Adolfo del Castillo me participa que fuerzas de Infantería de dicha Brigada hostilizan al enemigo en el "Carnen" durante una hora. Fué herido el capitán Peralta se ignoran las bajas del enemigo.

Abril 25.—El citado jefe me comunica que el teniente coronel Hernández con la P. M. y Escolta sostiene fuego con fuerza enemiga durante una hora sin novedad.

Abril 26.—El mismo jefe sostiene fuego en Gorcea durante una hora con fuerza enemiga, causándole dos muertos y siete heridos. Nuestras bajas fueron el comandante Andrés Hernández herido grave y dos soldados heridos leves.

El mismo día también tuvo fuego en Coca durante media hora con fuerza enemiga. Sin novedad: el enemigo tuvo el práctico muerto y un herido.

El jefe de la 1.ª Brigada coronel Cárdenas, con unos ochocientos hombres de su Brigada se dirigió a la ciudad de Matanzas con el objeto de atacarla, al pasar cerca de la Mocha, tuvo un ligero tiroteo por retaguardia con la columna de este lugar, continuando la marcha hasta la ciudad; pero descubierta su presencia por una emboscada enemiga y considerando muy riesgosa la empresa, se limitó a destacar una compañía de Infantería, que tiroteó a los enemigos que guardaban la ciudad, emprendiendo poco después la retirada.

El coronel Alberto Rodríguez me da cuenta de la operaciones realizadas en la 2.ª Brigada que accidentalmente manda, y son las siguientes:

Febrero 21.—En el Ingenio, "Peñalver" termino de Gira de Melena se sostuvo media hora de fuego con una columna enemiga, sin que tuviera bajas.

Febrero 22.—En el Ingenio Mora fuego con una columna enemiga, veinte y cinco minutos sin bajas por nuestra parte.

Febrero 27.—En la finca San Antonio se sostuvo combate con el regimiento de caballería enemiga "Pizarro" cargándosele y causándole treinta y dos bajas a arma blanca que fueron abandonadas en el campo de batalla, causándole otras bajas de bala, se ocuparon 36 Mausers de caballería, 11 caballos equipados, gran número de sables, 2,326 cápsulas Mausers, carteras, cinco acémilas, entre ellas un completo botiquín de campaña, sombreros y otros objetos, continuando su persecución hasta el poblado de "Poyo Redondo" en donde en-

traron en completa dispersión.—Nuestras bajas, cinco heridos leves, entre ellos el teniente coronel Rosendo Collazo.

Marzo 1.—En la finca "Alvarez" se sostuvo combate con columna enemiga, por espacio de dos horas. Nuestras bajas tres heridos, entre ellas el teniente coronel Guas, y las del enemigo de 7 a 8 vistas. En la tarde del mismo día en la finca "La Quinta" se sostuvo fuego con otra columna por espacio de ¼ de hora. Se le hicieron al enemigo doce bajas y entre ellas un capitán y un teniente, y nosotros dos contusos.

Marzo 2.—En la finca San Antonio se sostuvo fuego con el enemigo que duró media hora teniendo por nuestra parte un herido. En la noche del mismo día se verificó el asalto del pueblo de las Cañas quemándose varias casas, saqueando dos bodegas y sosteniendo fuego con los fuertes y trincheras por espacio de ¼ de hora y del que resultó herido el Alcalde de dicho pueblo. Nosotros tuvimos dos heridos.

Marzo 3.—En la finca Chavao se sostuvo combate a arma blanca con un regimiento de caballería durante ¼ de hora, haciéndoles doce bajas, por nuestra parte seis muertos.

Marzo 7.—En la finca Parrado se sostuvo una hora de fuego con el enemigo haciéndole cinco bajas, por nuestra parte un muerto.

Marzo 8.—En la finca "Oropeza" se sostuvo combate con columna enemiga de infantería por espacio de 1 y ½ hora, haciéndole varias bajas cuyo número se ignora, por nuestra parte un muerto y cinco heridos.

Marzo 10.—En la finca "La Paz" se sostuvo combate con el enemigo 2 y ½ horas, haciéndole de 18 a 20 bajas, nosotros un muerto y un herido. El mismo día en la finca "San Antonio" se sostuvo fuego con el enemigo durante ¼ de hora. Nosotros un herido.

Marzo 11.—En la finca San Roque se sostuvo fuego con el enemigo durante ½ hora. Por nuestra parte dos muertos y cuatro heridos, las del enemigo se ignoran.

Marzo 13.—En la finca Descanso, se sostuvo combate con el enemigo durante ¼ de hora. Por nuestra parte dos heridos.

Marzo 15.—En las inmediaciones del pueblo de Ceiba del Agua fué atacada y cargada la guerrilla de Vereda Nueva, haciéndoles siete bajas a arma blanca y ocupándose cinco tercetas, municiones, correaje y cuatro caballos equipados. Por nuestra parte sin novedad.—El mismo día en la finca La Paila se sostuvo fuego con columna enemiga de infantería durante ¼ hora. Sin novedad por nuestra parte.

Marzo 17.—En el ingenio "El Recurso" se sostuvo combate durante dos horas y media con columna enemiga. Por nuestra parte seis heridos, el enemigo tuvo de 28 a 30 bajas entre estas el capitán ayudante de la columna.

Marzo 18.—En la finca ingenio "Nuevo" se sostuvo fuego ½ hora con el enemigo haciéndole varias bajas. Por nuestra parte un herido.

Marzo 22.—En la finca San Antonio se sostuvo ½ hora con el enemigo, por nuestra parte cinco muertos y un herido.

Marzo 26.—En la finca La Paz se sostuvo fuego con el enemigo durante una hora. Sin novedad por nuestra parte.

Marzo 29.—En la finca El Plátano se sostuvo fuego con columna enemiga de infantería durante una hora, habiéndose hecho cinco bajas vistas y un cabo prisionero. Entre las bajas se cuenta un oficial. Por nuestra parte no ocurrió novedad.

Marzo 30.—En el lugar conocido por Mosquito (Costa N) se sostuvo fuego con una columna enemiga por espacio de ¼ de hora. Nosotros tres heridos.

Marzo 31.—En la finca Villata se sostuvo combate con una columna enemiga. Nuestras bajas fueron dos muertos y cinco heridos. Las del enemigo fueron muchas, entre ellas, el jefe de la columna teniente coronel Pérez Blanco y el teniente de la guerrilla de Alquizar, ocupándose el caballo del primero.

Abril 1.—En las inmediaciones del pueblo de Batabanó y ante una columna enemiga formada en orden de combate fué entregado el cabo que había sido hecho prisionero en el fuego del 29 del pasado, de cuya entrega dió recibo el segundo teniente del batallón de Cádiz que lo recibió.

Abril 2.—En la finca San Antonio se sostuvo fuego con el enemigo durante media hora. Por nuestra parte no hubo novedad.

Abril 6.—En las inmediaciones del pueblo de Batabanó se le dió muerte a un teniente y un sargento enemigo que fueron sorprendidos.

Abril 12.—En la finca Sandoval se sostuvo fuego con el enemigo durante una hora. Sin novedad. El mismo día en los linderos de dicha finca se sostuvo fuego con el enemigo durante ½ hora. Por nuestra parte resultó herido grave el teniente coronel Guas.

Abril 17.—El coronel Emilio Collazo, jefe occidental del regimiento "Calixto García", me participa con la fecha del margen que en la finca San Antonio, se sostuvo combate con el enemigo durante una hora, haciéndole varias bajas y por nuestra parte resultó herido el valiente coronel Alberto Rodríguez.

Abril 25.—En la finca se sostiene combate con columna enemiga durante una

hora, siendo de infantería. Por nuestra parte un herido, el enemigo tuvo 32 bajas.

Abril 29.—En la finca Alfaro se sostuvo fuego con una columna enemiga durante ¼ de hora. Por nuestra parte un herido.

Mayo 2.—El coronel Cárdenas jefe de la 1.ª brigada me participa que al cruzar sus fuerzas frente al pueblo de Corral Nuevo fué hostilizado por la guarnición de dicho poblado.

Mayo 3.—El teniente coronel Faustino Hernández con la escolta y sección de exploradores sostuvo fuego en lomas de "Flor de Mayo" (Melena del Sur), durante una hora con la vanguardia de la columna Balastro, que continuó marcha hacia Palenque. A las tres de la tarde apareció de nuevo la misma columna por "La Jutía" siendo de nuevo hostilizada por el citado jefe y la escolta y el primer escuadrón del Regimiento "2.º de Castillo" al mando del comandante Daniel Perea, durado el fuego media hora y retirándose el enemigo. Tuvimos dos caballos muertos. El mismo día sostuvo fuego el 4.º escuadrón del regimiento "2.º de Castillo" al mando del comandante Ernesto Albert en loma de "Figueroa" con la columna Provisional de Canarias, durante ¼ de hora, teniendo un herido grave y tres caballos muertos. El día anterior atacó el 3er escuadrón del regimiento "2.º de Castillo" al mando del comandante Miguel Valle a una sección de la guardia civil que se encontraba protegiendo los trabajos de la calzada de Santa María del Rosario, a la que pusieron en precipitada fuga, haciéndoles dos muertos que abandonaron y tres heridos que retiraron, por nuestra parte herido leve el sargento José Gutiérrez.

Mayo 4.—El teniente coronel Faustino Hernández con la escolta 1.ª y 4.ª escuadrón del regimiento "2.º de Castillo" sostuvo fuego desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde en las lomas de "Cervantes" con la columna de Roy que se retiró al ingenio "Mercedita" sin reconocer el campo. Según confidencias fidedignas, tuvo el enemigo 5 muertos y 10 heridos entre ellos un teniente del Provisional de Cuba que murió al llegar al ingenio, y el jefe de dicha columna coronel Rey, con una contusión en la sien derecha y 4 caballos muertos. Nosotros 2 heridos y 4 caballos muertos.

Mayo 4.—El jefe de la primera brigada sostuvo fuego con la columna de la Mocha en "Montero" lamentando la herida del soldado Gavino González.

Mayo 7.—El coronel Aranguren, con 50 números de su regimiento alcanza en el demolido ingenio "Antoñica" a la guerrilla de Aguacate macheteando a 3 de la retaguardia a los que recogió armas y caballos.

Mayo 7.—El regimiento de infantería "Habana" al mando del comandante Eliseo Figueroa sostiene fuego con dos columnas enemigas, con varios intervalos desde las 6 de la mañana a las dos de la tarde en Vista Hermosa, retirándose ambas con muchas balas. Por nuestra parte muerto el soldado Victoriano Reyes.

Mayo 7.—El jefe de la 2.ª brigada participa que el 3er escuadrón del regimiento "2.º de Castillo" al mando del comandante Miguel Valle, tuvo fuego en lomas de "Inferno" durante una hora, teniendo dos heridos graves y dos caballos muertos.

Mayo 7.—El jefe de la 1.ª Brigada participa que el teniente Alfredo Ravena con diez números del regimiento "Habana" tirotea una columna enemiga que recogía ganado próximo al campamento, dispersando el ganado y llamando la atención de la columna hacia otra parte.—En tres de Mayo con 30 números de mi escolta al mando del capitán Ignacio Recio se le preparó una emboscada en la Aguada a la guerrilla de Caraballo, y en lugar de ésta se presentó la columna de Jaruco a la cual se le cargó al machete dando muerte al arma blanca a 12 enemigos y causándole muchos heridos. La caballería enemiga que iba en vanguardia huyó produciendo confusión y pánico el cual se aprovechó para retirarse. Tuvimos que lamentar la muerte del cabo Salvador Fria y soldado Nicolás Vazquez y heridos cabo Vicente Díaz y soldados Enrique Ponvert y Fernando Viera. Se ocuparon al enemigo 3 caballos aperados.

Mayo 11.—El jefe de la 2.ª Brigada participa que el 3er. Escuadrón del Regimiento 2.º de Castillo sostuvo fuego durante media hora con fuerza enemiga en "Somorrostro."

Mayo 12.—El jefe de la 1.ª Brigada coronel Cárdenas sostiene refuero combate en el "Cangre" con tres columnas enemigas causándole bajas y teniendo que lamentar por nuestra parte las siguientes bajas: comandante Manuel Vicente Díaz, capitán Federico Halmutk y 14 soldados muertos el capitán Domingo Delmonte, teniente Juan José Izquierdo y 6 soldados heridos.

Mayo 13.—El citado jefe recibió aviso que se dirigían tres columnas enemigas a Arroyo Arenas, lugar donde el dirige su marcha por cuyo motivo contramarchó no sin haber tenido que sostener su retaguardia fuego con dos columnas.

El comandante Eliseo Figueroa batió y dispersó con el regimiento de infantería Habana emboscado en magníficas posiciones en Arroyo Arena a la columna de Madruga, que huyó con muchas bajas.

El comandante Pedro Gutierrez, jefe accidental del 1er. batallón del regimiento "Francisco Gómez emboscado en "Loma del Grillo", batió y dispersó al Batallón Disciplinario que huyó abandonando una acémila con varios efectos entre ellos el sello de dicho batallón, de cuya acémila se apoderó.

Mayo 15.—Sostuvo el mismo jefe ligero tiroteo en "La Luisa."

Mayo 17.—El jefe de la 2.ª Brigada, coronel Adolfo del Castillo, participa que el comandante Carlos Rodríguez con el 1er. Escuadrón del regimiento "San José de las Lajas", tuvo fuego con la columna "Provisional de Canarias" en la carretera de San José de Güines durante una hora y cuarto y teniendo dos heridos graves, uno leve, y dos caballos muertos.

Mayo 19.—El coronel Castillo, jefe de la 2.ª Brigada, me participa que el teniente coronel Faustino Hernández con la Escolta y 4.º Escuadrón del regimiento 2.º de Castillo al mando del comandante Ernesto Albert sostuvo fuego con el regimiento de C. Villaciosa en lomas de la Campana (San José de las Lajas) y en loma "Vigia" (Guara). En varias veces trató de cargar el enemigo haciéndosele viva resistencia y logrando rechazarlo. El enemigo se retiró después de una hora y ¼ de fuego y fué hostilizado por retaguardia. Se le causaron bajas según los rastros de sangre que se vieron sobre el campo. Sin novedad por nuestra parte.

Mayo 20.—Recibió el coronel Castillo la noticia de haber sido hecho prisionero el capitán Angel Crossellas (Secretario) apoderándose el enemigo de toda la documentación y 100 centenes de los fondos de la Brigada. También fué muerto por el enemigo el teniente coronel Francisco Palacios, ambos se encontraban en el "Ojo de Agua" en comisión del servicio.

Mayo 23.—El teniente coronel Hernández con la Escolta, sección Exploradora y 1er. Escuadrón del regimiento 2.º de "Castillo" sostuvo fuego con la columna Barastro en "Flor de Mayo" y "Garzón" desde las 9 de la mañana a las 1 y ½ de la tarde, retirándose el enemigo y siendo tiroteada su retaguardia. El enemigo al llegar al Ingenio "Mercedita" se atrincheró haciendo un vivo fuego a la par que los fuertes que defendían dicha finca. Tuvimos que lamentar un herido leve y dos caballos también heridos. El enemigo tuvo dos muertos y 7 heridos.

Mayo 26.—También me participa el jefe de la 2.ª Brigada coronel Castillo que el 1er. Escuadrón del regimiento 2.º de "Castillo" al mando del comandante Daniel Perea y el 1er. Escuadrón del regimiento "San José de las Lajas" al mando del comandante Carlos Rodríguez en la "Cumbre" sostuvieron fuego con la columna Barastro durante ¼ de hora. Tuvimos un herido leve. Pernotó el enemigo en dicha finca y fué tiroteada durante la noche.

Acampado en "La Luz" como a las tres de la madrugada recibió aviso de haber desembarcado en las costas de esta Provincia una expedición, acto seguido mandó tocar diana y poco después me dirigí a marcha forzada hacia el lugar del alijo. Al medio día se hizo alto en "Sacramento" y yo con el coronel Cárdenas, algunos oficiales y tres parejas de mi Escolta me adelanté llegando al lugar del desembarco como a las seis de la tarde. El resto de la fuerza, a las órdenes del coronel Aranguren, llegó al mismo lugar como a las diez de la noche; emprendiendo enseguida los trabajos de recoger lo que había oculto en la playa al cuidado del comandante Ricardo Delgado, jefe de la expedición y extrayendo del mar varias cajas de municiones, todo lo cual se condujo al amanecer del 27 a lugar seguro, volviendo en la tarde de dicho día al mismo lugar del desembarco y continuando los trabajos hasta recoger lo que pudo hallarse.

Mayo 28.—Poco después de llegar a San Joaquín, donde acampamos, se presenta en una de las guardias el enemigo, se rompe el fuego y se toman las disposiciones del caso; pero el enemigo lejos de avanzar continuó su marcha hacia "Campo Florido."

Participa el jefe de la 2.ª Brigada, que el 2.º Escuadrón del regimiento San José de las Lajas sostuvo fuego en "Chimborazo" con la columna de Barastro, durante ¼ de hora. Tuvimos dos heridos graves.

Mayo 29.—Acampados en la "Chirigota" se presenta en una de las guardias una columna enemiga, que a los pocos momentos de roto el fuego retrocede hacia Jaruco.

De Vd. con toda consideración. En Campaña a 30 de Mayo de 1897. Patria y Libertad.

El Brigadier Jefe de la 2.ª División del 5.º Cuerpo.

ALFONSO RODRIGUEZ.